

Crisis Capitalista y Pandemia: repercusiones e impactos en el mundo del trabajo y la salud colectiva

Lic. Argüelles Rosalía. Antropóloga/ Etnóloga.

Lic. Calabria Andrés. Psicólogo.

Mg. Cappello Marina. Trabajadora Social/Psicóloga Social.

Lic. Chalak Ivan. Sociólogo.

Lic. Giovenco Ana. Trabajadora Social.

LIMSyCV-FTS-UNLP. Grupo de Trabajo en Salud Laboral Colectiva, Derechos Laborales y Riesgos De Trabajo marinacappello@yahoo.com.ar

M27

ET5

RESUMEN

El presente trabajo recupera la reciente experiencia que se viene desarrollando en el Grupo de Trabajo en Salud Laboral Colectiva, Derechos Laborales y Riesgos De Trabajo perteneciente al Laboratorio de Investigación de Movimientos Sociales y Condiciones de Vida de la FTS. El mismo surge, a partir de la emergencia sanitaria que produjo la Pandemia del SARS-COVID2, decretada por la OMS en marzo del 2020. Para tal fin, primeramente, se realiza un análisis de la crisis capitalista contemporánea y su relación con la pandemia, dando del contexto histórico en el que cual se transita a nivel mundial dicha pandemia. Se recuperan de esto modo dos dimensiones fundamentales: la relación capitalismo-naturaleza, complejizando la categoría de pandemia en tanto una sindemia, se investiga el origen y las causas del virus matrizándolo con determinaciones sociales, culturales y políticas. Por otro lado, se analiza la situación actual de la clase trabajadora, las repercusiones e impactos que esta crisis produce en el mundo del trabajo. la actualidad como se reconfigura, como enfrenta sus límites y dificultades una gran mayoría de la población mundial en poder conseguir empleo y sostener una vida digna.

En otro apartado se analiza la situación de la pandemia en la región, Recurriendo a datos empíricos se caracteriza y analiza la situación regional socio-sanitaria y laboral que atraviesa les trabajadores de la Salud pública, ubicados en distintos sectores y espacios de instituciones de la Salud, y que atraviesan en el día a día un enfrentamiento de las consecuencias que produce el contagio y portar la enfermedad en la población.

Palabras claves: capitalismo/naturaleza-pandemia/sindemia-mundo del trabajo/ riesgo laboral-salud colectiva

1. INTRODUCCIÓN

Mucho se ha escrito sobre la pandemia producida por el virus SARS/COVID19 -declarada por la OMS como Pandemia Mundial en marzo del 2020. La mayoría de analistas y autores (inclusive de signos antagónicos) coinciden en caracterizarla como

la expresión más acabada de la crisis del capitalismo. Nos interesa aquí analizar la pandemia recuperando el concepto de *sindemia* (Alba, 2020), que explica con mayor profundidad la decadencia del sistema expresado como fin de la era neoliberal (Borón, 2021).

Es evidente como esta crisis capitalista está poniendo en peligro la sobrevivencia del planeta y por ende de la humanidad. Se agudizan las contradicciones, es decir, ya no es un debate que involucra el cómo vivir y/o concebir las relaciones sociales, sino que implica una crisis sistémica socio-económica que confluye en la crisis climática. Dicha crisis socio-económica-biológica afecta directamente el modo de vivir, organizarse y de trabajar de la población a escala mundial.

Por lo tanto, a los análisis de la trama histórica y geopolítica donde se desata o desarrolla el virus, se incorpora la necesidad de comprender las determinaciones y relaciones entre la salud y la economía, entre género y economía, entre la economía y el medio ambiente, dimensiones que inevitablemente complejizarán y tensionarán la vida social de la población, comprendida dentro de la esfera del mundo del trabajo y la vida cotidiana.

En este sentido, referimos que esta situación de pandemia se aborda principalmente como un emergente que conlleva cambios de gran trascendencia en la vida cotidiana de toda la población, entendiendo que también implica la visibilización de aspectos propios de la salud laboral. Demás está decir que estos aspectos, desde hace décadas, atraviesan la existencia de los trabajadores como manifestación de los engranajes de un sistema alienante y desigual, que se agudiza aún más en este tiempo histórico.

Es en este contexto tan particular, que surge en junio del 2020 **el Grupo de Trabajo en salud laboral colectiva, derechos laborales y riesgos de trabajo** perteneciente al Laboratorio de Investigación de Movimientos Sociales y Condiciones de Vida de la FTS de la UNLP. Nace como una necesidad de respuesta frente a las demandas concretas de diferentes sectores de trabajadores, denominados *esenciales*, expuestos en su espacio laboral al contagio del COVID19. Ante esta situación se conformó y articuló un Equipo Interdisciplinario con el fin de centralizar, estudiar y desarrollar herramientas y asesoramiento para contener las problemáticas denunciadas por los trabajadores.

2. CRISIS CAPITALISTA Y PANDEMIA: REPERCUSIONES EN EL MUNDO DEL TRABAJO

Transitando la segunda ola del covid-19, se nos impone recuperar un análisis de la situación sociopolítica y económica que redunda también en una situación socio-sanitaria que la población mundial atraviesa.

El año 2019 marcaba, en varias partes del mundo, el agotamiento del modelo de globalización neoliberal. Múltiples conflictos sociales en los cinco continentes, enfrentamientos entre las potencias mundiales disputándose los mercados

Problematizar la relación que se viene instaurando entre **el capitalismo y la naturaleza** nos dará elementos para comprender las causas de la crisis climática y

la problemática ambiental en que la humanidad se ve atravesada. Esta no escapa a los intereses de importantes grupos económicos. Las causas socio-ambientales que azotan a la humanidad no son producto de un virus producido por una reacción de la naturaleza ante efectos de su evolución biológica sino es consecuencia de una sistemática práctica extractivista de determinados *grupos financieros* que buscan acrecentar sus ganancias a costa de la depredación de los ecosistemas, la deforestación, la contaminación ambiental, el tráfico de animales y la instalación de monocultivos a nivel mundial (Svampa, 2021).

Un contexto de avanzada del capital que afecta toda la vida social, y principalmente, como enunciábamos, el *mundo del trabajo*, donde se ha consolidado lo que Marx denominaba "**sobrepoblación obrera relativa**"¹ (Seiffer, 2011). Se trata de una sobrepoblación obrera que no puede realizar la venta de su fuerza de trabajo en el mercado, y que es vista como "**población sobrante para las necesidades del capital**"² (Iñigo Carreras, 2014). En tanto que *sobras del sistema* es empujada a la pobreza extrema, al aniquilamiento de sus condiciones de vida, y no tiene otra perspectiva, siendo el propio sistema quien genera, mantiene y reproduce socialmente las condiciones de vida de **pauperismo** de dicha población dentro de la lógica del movimiento del capital.

Sin embargo, es fundamental aclarar que, si bien en el capitalismo contemporáneo hay una modificación estructural del **mundo del trabajo** y un crecimiento exponencial a nivel mundial de los trabajadores desocupados, esto no significa que la clase trabajadora se haya extinguido o que estamos transitando el fin de las clases sociales. En este sentido y a los fines analíticos amerita realizar una caracterización de cómo se reformula y se presenta la clase trabajadora (su carácter efectivo, su carácter procesual y su forma concreta) en la contemporaneidad.

A partir de los elementos expuestos pensamos en como analizar la pandemia y las consecuencias que trae aparejada en el actual contexto. Recuperamos el concepto que aborda ALBA (2020) quien subraya, que la pandemia del SARS-COVID2, es un cuadro epidémico en que la enfermedad infecciosa en cuestión, potencia a otros múltiples factores, anteriores y que forman una urdimbre permanente sobre la que se teje una dimensión de totalidad social en la cual estamos envueltos. El autor retoma aquí el concepto de **sindemia** enunciado por HORTON³, quien plantea

1. Para que el capital pueda apropiarse trabajo excedente de la población activa es necesario producir, al mismo tiempo, una sobrepoblación relativa. "La acumulación capitalista produce de manera constante, antes bien, y precisamente en proporción a su energía y a su volumen, una población obrera relativamente excedentaria, esto es, excesiva para las necesidades medias de valorización del capital y por tanto superflua."

2. población desposeída de sus condiciones materiales de existencia, que sólo puede sobrevivir en la medida en que obtenga sus medios de vida bajo la forma del salario; cuando no puede hacerlo queda en la condición de "desocupado", **de población sobrante para las necesidades del capital** (la población otrora integrante del ejército industrial de reserva según el concepto de Marx (fecha)) y debe ser mantenido, tarea que recae, en su mayor parte, sobre los trabajadores ocupados y la administración estatal. Como ya se dijo más arriba el incremento de la fuerza productiva social acrecienta la masa de esa sobrepoblación relativa, encubierta bajo diferentes figuras (desocupado, subocupado, subsidiado, mendigo). (Iñigo Carreras; 2014)

3. Richard HORTON (1961-) Médico británico. Redactor en jefe de la revista The Lancet (una de las revistas científicas más prestigiosas del mundo). Horton ha tenido posiciones éticas políticas a favor de movimientos sociales que luchan por el cambio climático como así también se ha posicionado contra la guerra de Irak e Irán denunciando través de una investigación publicada en la revista The Lancet que en el 2003 EEUU mintió y asesinó a niños en la invasión perpetrada a Irak.

al respecto:

“la sindemia es una pandemia en la que los factores biológicos, económicos y sociales se entrelazan de tal modo que hacen imposible una solución parcial o especializada, y menos mágica y definitiva” ALBA, S:2020.

El concepto de **sindemia** es acuñado por el antropólogo SINGER⁴ a mediados de los años 90 del siglo XX, ante la epidemia del HIV-SIDA. SINGER incorpora otros factores para analizar la pandemia del SIDA, planteará que no alcanza explicar una pandemia solo desde la integridad del ser humano y los modelos bio-psico-sociales que presenta la OMS. La propuesta de SINGER al hablar de “sindemia” (“syndemics” en inglés) sugiere una interacción entre agentes causales, procesos sociales, y estados patológicos. Este amplio conjunto de factores políticos, económicos y sociales, abarca desde altas tasas de desempleo, pobreza, falta de vivienda y hacinamiento hasta una nutrición deficiente, deterioro de la infraestructura, interrupción de las redes de apoyo social y étnicas. Desigualdades estructurales que conforman, además del agente biológico circunstancial que provoca la pandemia, una **sindemia**.

3. A MODO DE CONCLUSIÓN

La pandemia visibiliza quien trabaja en casa y quien no, quien puede aislarse y quien no, con o sin salario. Esto implica una distribución desigual de la riqueza, más allá de la retórica de que estamos todos juntos en esto. Como se viene planteando a lo largo del texto, vivimos un momento histórico en clave de encrucijada civilizatoria, donde la clase trabajadora a nivel mundial sufre estos aspectos tan determinantes de desigualdad y pobreza entrecruzados con cuestiones de clase, género, raza y edad.

El análisis del Grupo de Trabajo no solo se sustenta en contextos pandémicos, sino todos los que generen procesos de vulneración laboral amplios. Estimamos necesario proponer intervenciones desde un eje de Políticas Públicas, donde los Estados, desde un enfoque en Derechos Humanos y de Género, aporten a mejorar el acceso de toda la población al respecto de la salud laboral y el cuidado de los trabajadores. Es así como el Grupo de Trabajo se potencia en una mediación necesaria entre personas y organismos. Su vocación es la de servir de “placa giratoria” de información y así brindar herramientas que sirvan a construir las estructuras colectivas para enfrentar estas situaciones nuevas. Esto abona a una articulación con sindicatos, movimientos sociales y espacios colectivos de distinto nivel y orden. El enfoque que se requiere es necesariamente pluridisciplinario ya que los planos de la problemática se entrecruzan e interrelacionan. Su relación para el trabajador/a

4. Merrill Singer (1950-) EEUU. Antropólogo médico. Importante investigador científico que a mediados de los 90 del siglo XX, ante las investigaciones y trabajo que realiza en la pandemia del HIV-SIDA desarrolla con mayor profundidad los conceptos de salud pública, la concepción de pandemia como una *sindemia*, comprendiendo las enfermedades infectocontagiosas como “*enfermedades de la opresión*”. Adscribiendo a una perspectiva teórica de la “antropología médica crítica” revolucionará el concepto de pandemia presentándolo como una sindemia, dando cuenta de la importancia determinante que tienen las condiciones sociales de la población en relación a la concentración de distintas enfermedades. Incorporando en sus análisis determinaciones sociales, culturales y políticas.

es un proceso a construir.

Proyectamos un espacio donde puedan confluír /materializarse, el trabajo en equipo y colectivo con otras entidades afines, requiriendo una confidencialidad y respeto en todas las instancias, una rigurosidad profesional y científica en cada acción. Está claro que la interdisciplinaridad en la reflexión y el análisis es tan indispensable como la apertura a otras entidades sociales o académicas que favorecen la acción de este Grupo de Trabajo.

Ante esto, tendremos por delante un sinnúmero de desafíos en los abordajes que se vayan presentando. La realidad una vez más nos interpela, refractando esta interpelación en los diversos y múltiples actores que involucran tanto al Equipo del Grupo de Trabajo como así también a los espacios con los cuales venimos articulando. Sin dejar de lado la importancia del pluralismo y de la riqueza que se tiene con los aportes de distintas posiciones teóricas y políticas en relación a los trayectos que cada uno viene transitando, nuestra praxis estará sin dudas orientada a aportar a las prácticas sociales emancipadoras, que tengan como referencia la transformación social en pos de un mundo justo e igualitario. Desde aquí, el abordaje y la solidaridad de clase con los trabajadores afectados por dichas problemáticas será siempre nuestro norte.

Si yo no ardo; si tu no ardes, si nosotros no ardemos,
¿Cómo de las tinieblas haremos claridad?

(Nazim Hikmet, Claridad, 1934)

BIBLIOGRAFÍA

- ALBA, Santiago (2020) Capitalismo Pandémico. Revista Herramienta. <https://herramienta.com.ar/articulo.php?id=3419>
- ANTUNES, Ricardo (2005) La clase-que-vive-del -trabajo-La forma de ser actual de la clase trabajadora (cap. VI). EN: Los sentidos del trabajo. Ensayo sobre la afirmación y la negación del trabajo. Editorial Herramienta-TEL. Bs AS
- BORÓN, Atilio. (2021) La pandemia y el fin de la era neoliberal. <https://aulaswebgrado.ead.unlp.edu.ar/mod/url/view.php?id=175955>
- HARVEY, David. (2020) Política anticapitalista en tiempos de COVID-19. Sopa de Wuahn. Editorial ASPO. Disponible en <https://www.laizquierdadiario.com/Politica-anticapitalista-en-la-epoca-de-COVID-19>
- IÑIGO CARRERA, N. (2014) El concepto de clase social y su aplicación a la situación argentina. Revista tehomai 29. Semestre 2014. Bs As.
- MATUSEVICIUS, J. (2014) Intervención profesional en tiempos de precarización laboral. Contrapoder instituyente y articulación con movimientos sociales. En: Mallardi, M et Ali, comp. Procesos de intervención en trabajo social: Contribuciones al ejercicio profesional crítico. ICEP-CTS. Provincia de Buenos Aires
- NETTO, Paulo. La concretización de derechos en tiempos de barbarie. EN: BORGIANNI, E. Y MONTAÑO, C. Coyuntura actual, latinoamericana y mundial:

tendencias y movimientos. Cortéz Editora. San Pablo. 2009.

- RIBEIRO, Silvia (2021) los oscuros orígenes del virus (Parte I y II) <https://aulaswebgrado.ead.unlp.edu.ar/mod/url/view.php?id=175958>
- SEIFFER, T – MATUSEVICIUS, J. (2010) Formas de la sobrepoblación relativa y políticas sociales. Centro de Estudios e Investigación en Ciencias Sociales (CEICS)-UBA-UNLP.
- ZIBECCHI, Raúl. (2020) A las puertas de un nuevo orden mundial. Sopa de Wuhan. Editorial ASPO. Disponible en <https://www.surysur.net/autor/raul-zibechi/>
- SIERRA, Gustavo, 2019: Los diez conflictos mundiales a los que prestar atención en 2019. <https://www.infobae.com/america/mundo/2019/01/06/los-diez-conflictos-mundiales-a-los-que-prestar-atencion-en-2019/>